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張小嫻曾經說過：「女人若想等一個男
人，總會全心全意，守身如玉。男人卻不
是這樣，他們竟然可以一直癡心的等一個
女人，卻不斷和其他女人發生關係、感情
或者婚姻。」看電視劇《紅高粱》，余占
鰲心裡想着念着九兒，卻與戀兒牽扯不
斷。而九兒卻一直為他守身如玉，直到最
後為了掩護他而獻出寶貴的生命。不由深
信，女人的等待，總是連身體一起等下
去。但這裡所說的等待，不是單純地等一
個人，而是一份真愛。
曾經有人說張茂淵是「用了50年的執

着等待，換來了12年的相依相守。」我
很是不贊同這個說法。如果說張茂淵等的
是李開弟，那麼她這五十年，是等李開弟
離開妻子，還是等李開弟的妻子離開呢？
這種等，深思起來，頗有些冷酷了。細讀
張愛玲寫的《姑姑的語錄》，對這位奇女
子有了更深的了解，總覺得單純說她是執
着等待李開弟，很有些不公道呢。
1925年，25歲的張茂淵在留洋的輪船

上認識了26歲的英俊才子李開弟。兩人
一見鍾情，但這並沒有演繹成一齣才子配
佳人的愛情神話。據說李開弟知道李鴻章
是張茂淵的外祖父後，不願娶當時的大賣
國賊的後人為妻，毅然斬斷情絲，很快娶
了另一個女人。但也有種說法是李開弟早
有婚約在身，他恪守父母之命媒妁之言，
才忍痛割愛的。可李開弟能出國深造，能
被張茂淵看中，應該是個有見識的青年，
也應該讀過梁任公的《李鴻章傳》，不會

單單因為這個而斬斷情緣。否則張茂淵也
不會有五十年心無旁騖的執着，而且，在
這五十年中，兩個人還有來往，張愛玲在
香港時，張茂淵還委託李開弟幫忙照顧。
不過當初張愛玲追問祖上那些事，張茂淵
說，問這些幹什麼？現在不興這些了，我
們是叫沒辦法，都受夠了。她的聲音一
低，近於喃喃自語，隨即又換回平常的口
氣：到了你們這一代，該往前看了。從她
的話中，可以看出祖上帶給她的不僅僅是
財產糾紛，更有感情上的失落。
張茂淵，這個驚世駭俗的奇女子，她剛

強自立的個性完全不同於自己的家族。她
曾對李開弟說：今生等不到你，我等來
生。但她所說的等，卻不是淒淒慘慘戚戚
的悲涼，而是順其自然地生活。用現在的
話說，張茂淵是四高人士：高學歷，留過
洋鍍過金的海歸；高收入，有一定的遺
產，還是職業女性，曾在電台讀社論，工
作半小時，就能拿幾萬元的月薪；高門
檻，嫁女須勝吾家，娶媳須不勝吾家，通
俗的講就是抬頭嫁女兒，低頭接媳婦，對
張茂淵這樣的名門之後，很多男人會敬而
遠之；最關鍵的是高心氣，都說只要願意
俯就，這世上就沒有嫁不掉的女子。但張
茂淵若喜歡的人不出現，寧願一直孤單，
也強過愁眉苦臉地嫁一個人，愁眉苦臉地
活下去。
她不把慣性考慮在內，不把閒言碎語他

人的眼光考慮在內。她冷靜清醒地活着。
不是沒有抱怨：「我簡直一天到晚的發出

沖淡之氣來！」但更多的是自嘲。有一
回，她生了病，很久都沒有痊癒，換一個
唧唧歪歪的人，黯然神傷在所難免，張茂
淵卻帶一點嘲笑，說道：「又是這樣懨懨
的天氣，有這樣的虛弱，一個人整個地像
一首詞了。」這調侃不由讓人想起某些矯
情的形象，跟着心領神會地笑起來。

莎賓娜對托馬斯說：「我喜歡你的原
因，是你毫不媚俗。在媚俗的王國裡，你
是個魔鬼。」張茂淵算得上不媚俗的典
範，她決不按照世俗的尺碼來包裝打造自
己。在世人眼裡，她的親情不是那麼溫
暖，她的愛情不是那麼浪漫，她的一生，
有如一杯清咖啡，黑得純粹，不在裡面勾
兌進去哪怕一丁點兒庸俗妥協的牛奶和
糖。張茂淵從青春洋溢的花樣年華直至大
齡閨秀再至半老徐娘，終為一個白髮蒼蒼
的垂暮老人，我相信她並不是單純等候李
開弟娶她，而是順其自然地生活。十年浩
劫中，年近古稀的李開弟被打成右派，每
天被迫打掃垃圾，人人惟恐殃及池魚。而
張茂淵卻隔三岔五地去幫他改造，並給予
無微不至的關心，也是她心性所致，沒有
期許，沒有癡愛。就是覺得理應如此。
在張茂淵78歲時，李開弟的老伴離

世，兩個能說得來又是孤獨淨身的垂暮老
人順其自然地結合在一起。如果真的用現
在瓊瑤式的語言來讚美「張茂淵用了50
年的執着，換來了12年的相依相守」。
那只有借用張愛玲那句話：幸而她看不
到，不然要氣死了。
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新單位
最近上網，看到一篇
很有意思的文章，出處

來自小狸很喜歡的「好奇心研究所」，
講的是「量化現代生活」。
所謂「量化現代生活」，就是為現代

生活中愈來愈豐富和微妙的情緒及心理
設定一個個單位，使它們能夠像用「米」
衡量距離、用「克」衡量重量一樣地表
達出程度來。比如「快到站了，我卻不
在門邊」是一種焦慮，那麼如果把這種
「害怕坐過站」（Missing My Stop）的
小緊張設定為1MMS，那麼其他的「緊
張、焦慮」就可以依此等量換算及表達
為：「跟着手機導航去面試，還剩十分
鐘時竟然迷路了」，這時的焦慮達到
12MMS；「加班到後半夜，回住處的路
上要經過空無一人的巷子」，此時的焦
慮程度達到103MMS……
同樣的新單位還包括：「1PDD=財務
狀況降級到了需使用拼多多才能維持正
常生活的水平」，於是，要想達到「外
賣APP自由」需要財務狀況達到3個以
上 PDD，要想達到「電影票 APP 自
由」，財務狀況需達到近7個PDD；
「1WP=在朋友圈刷到的第一張同齡人
婚禮照（wedding posts）」，當用24WP
來表達時，就意味着當事人已經頻繁在
朋友圈刷到婚禮、婚戒、婚紗照了，
24WP的衡量背後，意味着「初老」。而
當有一天，朋友圈再也看不到同齡人的
婚照時，則意味着當事人真的老了，此
時的計量單位應該表述為1024WP 。
「1 Song=聽一首歌的時間」，這個
單位出自周杰倫2008年的歌曲《給我一
首歌的時間》，如今，N Song已經是許
多年輕人常常用到的時間計量單位，比
如「洗一個澡的時間大概是10首歌」、
「我今天跑步的時候要跑完9首歌」、
「面膜敷3首歌時間就行」。按「好奇

心研究所」的說法，「1 Song」就是現
代版的「一炷香」。
而最耳熟能詳的兩個新單位，一個是

「100 Director」，固定句式為「乙和甲
之間差了100個丙」，比如著名的「馮
小剛和李安中間差了100個陸川」、
「賈躍亭和喬布斯中間差了100個雷
軍」，就都是用的這個新單位。而如
今，「100」也成為了可調節的數量
詞，數值大小隨網友心情而定。另一個
新單位則是「一頓燒烤」，出自那個怕
是人人都聽過的東北段子：「在東北，
沒有一頓燒烤解決不了的事，如果不
行，就兩頓。」在此，一頓燒烤已經成
為社交麻煩的嚴重程度的衡量標準。
最後需要說明的是，好奇心研究所只

是最近重新掀起了「量化現代生活」的
腦洞倡議，而追本溯源，此「新單位」
的知識產權屬於日本BS富士頻道的綜藝
節目《寶島的地圖》。該節目曾經在節
目裡成立了一個「世界單位認定協
會」，首次提出要「發明多種多樣的最
小單位」，以「準確描繪」類似「奢
華」和「尷尬」這一類的抽象情緒。比
如在描繪幸運時，如果將「結賬時前面
排了許多人，突然有個店員對你說『這
裡可以結哦』。」定義為最小單位1
Rg，那麼「去動物園玩熊貓剛好醒着」
的幸運指數就有35Rg，「結婚20年妻
子仍然溫柔依舊」的幸運指數則達到
2,000,000Rg。世界單位認定協會甚至還
以此出版了兩本書，命名為《新單位：
搞笑生活度量衡》。
對於細膩且清奇的日本人能發明這種

新單位的想法，小狸一點也不奇怪，腦
洞大開的度量衡讓各種情緒都不再蒼
白，下次試試別再用「特別」、「那
麼」、「非常」、「很」，換個天馬行空
的新單位，讓你的語言插上翅膀。

有一日，忽然感應到
陳世驤教授在「金庸

學」（這個名稱是遠在陳公辭世後才
有）應得的地位，便決心要出力表揚。
陳公在信中續道：「意境有而復能深且
高大，則惟須讀者自身之才學修養，始
能隨而見之。細至博弈醫術，上而惻隱
佛理，破孽化癡，俱納入性格描寫與故
事結構，必亦宜於此處見其技巧之玲
瓏，及境界之深，胸懷之大，而不可輕
易看過。」當中「才學修養」說得真是
一針見血，許多人沒有看得出金庸小說
的好，就是才學修養不夠而已！公開解
說陳教授兩封書信之後，索性自稱「金
庸小說研究二十世紀天下第二」（第一
則是陳公），這個長長的「僭號」只有
識貨之人才懂得欣賞。
有一回在中國內地開金庸小說學術會
議，小查詩人介紹我認識王敬三先生，
王老創辦了「海寧市金庸學術研究
會」，是小查浙江海寧的同鄉。小查詩
人的普通話帶有濃重的吳方言口音，一
般我只懂得六七成。這回他音量不高，
我就更加不太清楚了，只聽到「天下第
二」四字，看來他老人家對我這自封名
頭，還是覺得很有趣味的。或許因為我
是比較早公開肯定和宣揚陳教授對金庸
小說的推崇，小查詩人會不會曾經心
道：「還是這小孩最懂事！」
曾有人說要為金庸小說校對一下，小
查詩人有時也會像他筆下張無忌教主那
樣「捨己從人」，便隨口同意了。後來
此君竟然要向小查詩人「追債」，小查
詩人雖然富泰，這種無理要求當然不會
就範。現在可以講一下，因何潘國森寫
信給金庸說要拜訪，金庸就接受「申
請」，排期數年後給了一個多小時。這
是從讀金庸小說四十年以來，偷點師領
悟的講故事技巧，有時要慢慢講，適當

地吊一下看官聽眾的胃口。
拜託！這種校讎之事我在上世紀八十

年已開始做，自問亦舉世做得最好。我
之研究金庸小說，其實是從抓錯入手。
我大學畢業之後，購齊全套《金庸作品
集》，就是我稱之為「修訂二版」的版
本，那是小查詩人在報上發表了《鹿鼎
記》之後，隨即展開的修訂工作。我是
先精讀了兩遍，再詳列了當時能夠挑得
出來的大小錯誤，題為《金庸作品集勘
誤》，寄了給小查詩人，然後才動筆寫
第一部金庸小說評論的《話說金庸》。
一九八六年收到小查詩人回信，看筆

跡當為秘書所寫，未知高姓大名，那時
金庸小說研究的前輩楊興安博士還未當
上小查詩人的社長室行政秘書。一九九
六年小查詩人約我到他府上之前，又再
給我一封信，這時已經由李以建先生當
他的秘書。小查詩人還特別親筆兩行，
下款更用了一個「弟」字呢！此信珍重
收藏，今日示人，就是周伯通打算將軟
蝟甲穿在外衣上面炫耀之意。
金庸小說常見的對白有「為朋友雙脅

插刀在所不惜」，我待他很夠朋友，為
《金庸作品集》查找罅漏，還能問小查
詩人要錢嗎？

（寫小說的金庸與我．之五）

香港人反應快，對
新東西接受程度快

速，記得高鐵香港段、港珠澳大橋的
興建、大灣區發展藍圖宣佈時例牌有
不少質疑、反對聲音，到建成使用時
又嘈一陣子，然後大家便邊罵邊用，
最後自自然然融入，成為生活的一部
分。看旅遊界搞高鐵遊、港珠澳大橋
遊、大灣區旅遊搞得興高采烈，帶旺
東涌商店、食店，做生意的人開心！
不是營商的市民當然會有些耐煩，但
針沒兩頭利。港珠澳大橋、高鐵香港
段通車已疏導了之前上水一帶居民的
擠迫壓力，都是利大於弊。
至於大灣區發展，初期就聽到有些

人鬧政府用畫餅充饑方法欺騙市民，
呃人去大灣區工作生活，到現在看到
商界、藝術界紛紛尋找合作共融發展
機會，探討大灣區發展論壇開不完，
考察團一個接一個，新成立的大灣區
商會一個接一個，法律、動漫界都有
等等。
日前新城財經台、香港中小型企業

聯合會合辦名為「國際女企業協會成
立典禮」暨「大灣區傑出女企業家獎
2018頒獎典禮」，以「剛柔並濟，發
揮優勢，齊創大灣芳華盛世」為主
題，表揚一眾於大灣區中作出貢獻的
女性商業精英。可見又是追上時代發
展步伐的表現。
香港中小型企業聯合

會會長麥美儀表示設立
「大灣區傑出女企業家
獎」、「大灣區傑出女青
年企業家獎」、「大灣區
傑出家族女企業家獎」，
鼓勵及公開表彰在企業成
就、業界影響、大灣區發
展貢獻、公益責任及個人
誠信五大範疇皆有傑出表
現的女企業家和於粵港澳
大灣區出類拔萃的青年女
性企業精英。至於，「國
際女企業協會」成立可凝

聚來自不同行業的女企業家建立一個
協作平台，相互交流營商經驗和心
得，從而拓闊發展空間，為大灣區培
育經濟、社會人才。
「大灣區傑出女企業家獎」得獎者

有來自香港、深圳企業的高管，而最
為矚目的女性得獎人當然是何家千金
何超瓊，專業評審指何超瓊多年來配
合國家發展策略及港澳兩個特區的發
展需要，積極搭建平台，促進區域融
合，推動「一帶一路」以及「粵港澳
大灣區」等重要國家建設；亦廣泛參
與社會公益事務，致力在不同領域
上，為社會和經濟發展貢獻；所以何
超瓊得到「2018年度大灣區殿堂級傑
出女企業家獎」。其實何超瓊應該攞
多一個「傑出家族女企業家獎」，她
成功將家族企業打理得那麼好，實至
名歸。
特首林鄭月娥任內第二份《施政報

告》曾講本港女性接受高等教育的人
數較男性多，但勞動人口參與率方面
則遠較男性低，擔任管理階層的比例
仍相對較小，政府有責任在推動婦女
發展上「多下功夫」，加強社區幼兒
照顧服務，支援有幼兒的婦女加入或
留在職場，鼓勵本港女性在職場發
展，確實是有遠見，許多高智慧女性
婚後不工作實在浪費。

大灣區愈來愈親切
小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

隨着「大雪」節令的降臨，全國各地
包括香港的天氣已漸冷了。初冬已來，

料不到各地金融市場又吹來了冷風。雖然中美貿易摩擦
在G20峰會後稍有降溫，有90日暫休期，不過世事難
料，形勢相當複雜多變，美匯下調，美債倒掛，資深投
資者驟然提高警惕，是過往歷史經驗告知，美債倒掛必
然會引起金融風暴，所以資深投資者無不提高警惕，部
署及應付金融市場風暴的到來。
美國前總統老布什日前因病逝世，美國在上周舉行國
葬，金融市場休市一天。世界各地股市卻下跌了，出現
了小股災。
其實，美債倒掛是利淡因素之一，另一方面中國無線
設備股華為因要員在加拿大轉機時被扣，據說應美國要
求帶入美國企圖作法律訟裁。於中國及相關之製造商而
言，實在是一大壞消息，雖然中國當局高調嚴格要求加
拿大放人，但是本人執筆之時，傳聞是美國要引導華為
高層回美受審涉嫌違反美國對伊朗之制裁令。由於華為
在世界各地相關供應鏈涉獵甚廣，影響甚大，因此在本
港所引起的負面影響甚巨。港股兩日跌幅逾千點，匯市
亦然，人民幣本來正在上升卻由升轉跌。事件相關所引
起的聯想，似乎中美兩國的貿易衝突並沒有緩和，最重
要的是華為事件令人想起更大的影響是政治因素，是針
對中國的高科技發展以及知識產權，令人憂慮的是政治
因素比經濟矛盾更要害。
上周四港股大跌市，幾乎無一倖免，股價都在下調。

惟獨是資深愛國投資者胡應湘所創辦的合和實業逆市上
升。被看好的原因是胡應湘有意用二百多億元將合和實
業私有化。據芬姐所知，胡應湘是改革開放的最大受益
者之一，深圳高速公路是他的品牌。不知為何，在今次
40周年改革開放百名受表揚名單中，未見胡翁的名字
在內，令人遺憾。
面對金融市場波濤洶湧，投資者必須要審慎理財，皆
因經濟市場形勢十分混亂，再加上人為的政治紛爭更令
人捉摸不着。至於美國是否加息？美國經濟是否邁向衰
退？美國勞工就業是否走弱等等，都在世界牽一髮而動
全身，影響甚廣。其實世界各地有不少經濟政治及金融
市場評論家，人人自認是一哥，然而世界上出現了某個
朝令夕改、思維複雜的所謂「一哥」，在他的搞亂下，
世界市場不亂才怪呢！
我們縱觀複雜多變的市場形勢，期望我國當局領導

人，面對如此環境，是否能在貨幣政策以及政治策略措
施上下功夫，減稅降費，對放寬市場貨幣流通而作某些
利民政策，皆大受益。因此有大好友，某銀行投資主管
預言明年底香港股市恒指將到三萬點。信不信由你？

金融市場的多變

社會上患抑鬱病的人愈
來愈多，他們都需要身邊

人關心，助他們走出陰霾。不過許多人陷
入精神困擾的主因是來自家人，尤其是父
母。有時父母的愛是令人承受不了的重，
為人父母要經常反思對子女的態度。懂得
放手，可能是更適當的愛。
有個女青年是家中寵兒，最近感到自
己身體到處不適，懷疑患上多種疾病，
母親帶她去看醫生，最後確定是精神抑
鬱所致。心理醫生為尋查起因，和她詳
談後，認為是來自地位顯赫的父親對她
要求過高，以致她壓力過大。醫生在為
她治療的同時，也要求輔導她父親，因
父親的態度不改變的話，女兒難以病
癒。但父親認為作為他唯一的女兒，將
來要繼承他龐大的事業王國，必須要極
度能幹，他對女兒的要求是合理而必須
的。醫生發覺「治療」父親更困難。由
於父親的堅持，女兒病情日益嚴重，最
後母親下定決心，送女到歐洲修讀音

樂，讓她遠離父親。在無壓力的環境和
音樂熏陶下，女青年活得輕鬆愉快。父
親在失去女兒在身邊後也逐漸醒覺，學
習改變自己和尊重女兒的選擇。
另一抑鬱症的個案也是個年紀相若的

女青年，她和離婚的母親相依為命，因
自小體弱，母親為怕她受感染，無論多
忙也把家裡打掃得一塵不染，但不自覺
間染上潔癖。長期以來母親每天都在洗
洗擦擦，她有頭髮掉到地上也會受責，
漸漸地她在家裡也活得誠惶誠恐。有時
候甚至不敢在母親入睡前回家，寧可在
街頭胡亂到處逛。因為母親半生孤獨，
她又不忍捨她而去，以致弄出個抑鬱症
來，也不敢告訴母親怕她傷心。
愛是很珍貴的，但愛得不適當，有時

候會令被愛者變瘋。去愛者往往不自知
問題在於自己，甚至會理直氣壯地認為
自己有多偉大，其實患病的是他們自
己。當子女有情緒問題時，也嘗試改變
愛他們的方式吧！

錯愛致子女抑鬱
余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

認識鄭明娳教授的時候，
她似是台灣青年評論家學會

會長，活躍在評論圈。我只知其名，不知其
廬山真面目。後來我去台北，她來香港，接
觸多了起來，漸漸相熟起來。
隱約記得當時她是台灣師範大學國文系教

授，後來提前退休，轉去一所私立大學，然
後去東吳大學任教。本以為退休後就在台北
長住，豈料今年初，她竟然越洋，移民加拿
大多倫多去也。
說突然也是突然，但回心一想，也是合

理，因為她的獨生子早就移民加拿大，並在
那裡深造、工作。
記得2006年5月，我去台北，由明娳和她

妹妹陪着，搭動車去花蓮，看望在山月村辦
一座避免光害的山上度假村酒店的弟弟，山
上風光，確實鳥語花香，尤其夜晚有個探險
之旅，見盡了夜間林木和鳥獸百態，貓頭鷹
呱呱叫，蝙蝠倒掛樹間，猴子驚起亂躥，夜
風在林木枝頭中穿過，激起沙沙聲……平時

我們生活在都市裡的人們，這都是難得一見
的景象。在台北時，有一天早上，她帶我到
她家附近的街市，不料飯店還沒有開門，走
到一家，女侍者熱情，說，還沒營業，但可
以進來坐坐。台灣的商店招牌，大都顯得特
別，如「集客」、「老鄧擔擔麵」、「中國
牛肉麵」、「都一處」、「忍想起」、「呼
庭」、「又見一炊煙」、「魚窩」、「初戀
情人」、「紙火鍋」、「芝麻站」等等，讓
人印象深刻。
2008年6月，正值初夏，我隨秦嶺雪去台

北，不巧，在參觀故宮博物院的時候，突覺
不適，胸口作悶，只好中途回酒店，以為休
息一會就好，豈知並不是，看到我辛苦模
樣，秦嶺雪他們因已應李錫奇古月之約晚飯
餞別，不能不去，吩咐曹惠民領我去醫院看
醫生，那年輕醫生看了，淡淡地說，腸胃
炎，觀察一下。如果不行就住院！我吃了一
驚，明天我要回香港呀！他淡然說，那也沒
辦法，要住院的話，只好多留幾天了。好在

打了針，又吐又拉，躺在病床上，鄭明娳聽
說了，趕了過來，說了一會話。回酒店，次
日已經可以上飛機了。心裡非常感激她來看
我，但當時精神萎靡，什麼也沒顧得上說。
雖然她似乎不喜歡走動，卻也在廣州首屆

世界華文大會上遇見過她。當時人很多，早
餐時匆匆聊了兩句，開大會時坐在一起，說
了好多，但究竟都說了些什麼，卻也不記得
了，大約無非是聊天吧。
當然她也來過香港，好多年前，她應邀飛

馬來西亞吉隆坡當評審，回程經香港，住在
如今已經關門的北角麗東酒店，我去看過
她，只是匆匆一晚就回台北了。2015年 7
月，應香港公共圖書館之邀，她任第十三屆
中文文學雙年獎文學評論組港外評審，訪香
港數天。這一次，倒也有機會聚首。只是，
因為公事在身，不免顧此失彼。只記得她對
被評審的著作有幾句觀感。如今，她已經身
在楓葉國，天氣該冷了吧？遙望他鄉，暗
想，這時的天氣，能飲一杯無？

台灣女文學評論家鄭明娳

等 愛
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